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1102 人物
他用一台老相机，捕捉安福路的日常
南非摄影师用掉 180卷胶片，在这条小马路上拍摄了 6000多张照片

“你确定要把包留在那儿
吗？ ”我们已经走到了几米开外，
我看着马里昂巴咖啡店外竹椅上

那只肩带磨旧的背包， 有些不放
心地问他。“没问题。”他头都不回
地说，“这里所有人都认识我。 ”

39岁的南非摄影师 Kevin
Richardson，2017 年被命运带到
中国，3 年前来了上海。 去年，他
开始在安福路上实施一项拍摄计

划———用一台至少 45 年机龄的
传统相机记录这条小马路上不经

修饰的日常：人、车、动物，以及发
生在这里的一切。

迄今，他已经拍摄了 6000 多
张照片。 很大一部分使用的是黑
白胶卷， 因为黑白照片有自己的
灵魂。

不出差的日子， 他每天都会
出现在这里。 谁都认识这个大胡
子，咖啡馆工作人员、同行摄影师、
网红……我们站在马路边上说话
的当儿，一个老外骑车经过和他打
了个招呼，脸有点熟，想起来是那
个在梧桐区开服装店同时兼做自

媒体博主的法国老板娘。安福路对
一部分人而言是舞台，对另一部分
人则是日常生活的背景。

“这里的拍摄可能性是无限
的，不仅是人物本身，还有很多细
节，比如这个。 ”一个姑娘和我们擦
身而过，他的身体随对方不自觉地
转动了一圈，然后用目光替代自己
的相机镜头注视姑娘远去的背影，
“我都能想象自己会如何拍摄这一
瞬，我要捕捉风吹动之下裙摆的细
节，所以我会跟着风吹裙摆的方向
移动，使用慢速快门。 这样你就可
以在照片里看到清晰的裙摆，而其
他部分则被模糊了……”

他的最终目标是将照片汇成

一本摄影集，展示不同季节、不同
天气、甚至不同光线条件下，来来
去去的人们在安福路上构成的街

头百态。
谁知道呢？ 也许 20 年后，这

些照片又将掀起上海人一阵新的

怀旧热潮。 某个初中生会指着照
片里那个时髦女子身上的廓形西

装说，“我妈妈当年也有这件衣服
的！ ”

爷叔摄影师们不理解：
他为什么没有偏好拍摄的类型

最初，他只是想坐在台阶上喝杯咖啡，看看
人来人往。然后，在他意识到之前，他就被这条繁
忙的小马路迷住了。
这个被戏称为“宇宙街拍中心”的地方，被

多少人喜欢，就被多少人吐槽。“我见过很多人，
他们精心打扮而来，因为知道街上会有很多摄影
师，他们很乐意站在那里摆姿势被拍。”对他来
说，这没什么问题，但不是自己想要的。他偶尔也
会拍些网红，但会伺机捕捉他们最真实的时刻。
而即使身处那些专门来这里博关注的人包围

中，他也依然能找到那些完全无视相机镜头的普
通人。“他们可能知道这里有很多摄影师，但并不
在乎是否被拍到。他们是真正想来逛街、遛狗、买
个冰淇淋吃吃，或者和母亲一起牵着手散散步的
人。”他只是想记录安福路上这些真实的人和事，
“从本质上说，这些都是生活中真实的瞬间。”
“我很确定当自己被某个瞬间吸引的同时，其

他人则会被其他的瞬间吸引。而我只能创造和表
达自己在这一瞬间所见到的内容，我注定会错过
很多。这条马路上所有那些被我的镜头捕捉到的，
以及遗漏的瞬间，构成了它的多元化和完整性。”
安福路上的摄影师分门别类，不管他们是

谁，Kevin总是能和他们融洽相处，“有些老爷叔
很喜欢拍美女，那些穿着短裙画着精致妆容的美
女；有些则喜欢拍外国人。”还有一些人大概不
知道自己要拍什么，他们只是永远等在某家潮牌
店的门口，对着从里面出来的任何一个人一通狂
拍，有时候的确会给人造成不适感。
让他觉得有意思的是，他们中的很多人其实

很害羞。“他们会告诉我自己想拍哪个人，然后
我就会走到对方面前说：‘嘿，你看起来很棒，我
是街头摄影师，可以拍你吗？”
在他征得同意之后，大家就很开心地上去拍

了。“他们很客气，总是会对我说：‘谢谢你，
Kevin。’不然的话，他们不会有勇气去接近自己
想拍的人。”
他没有偏好拍摄的人物类型，这让安福路上

那些爷叔同行感到不解。
“他们经常问我对拍摄对象有什么偏好，其

实就是在问我喜欢拍摄什么类型的女性。但我拍
摄的人年龄跨度很大，性别、国籍都不一样。我很
容易在某一刻受到某样东西的感召，有一段时间
我甚至还拍了很多汽车、摩托车和自行车。”

当你拍摄黑白照片时，
你捕捉到了灵魂

关于安福路的 6000 多张照片全部为传统
相机拍摄，大多数时候他用那台生产于 1974 到
1979 年间的 Pentax KX，它至少有 45 年的机
龄了。他还有一台搭配使用的中画幅相机更老，

是Mamiya RB67 Pro S，已经有 50年了。
“这种老相机好就好在完全是机械制造，没

有电子部件。所以哪里如果坏了，只需要更换那
一部分零件就能继续使用。它们非常结实，可以
用上很久很久。”用老相机拍摄的时候，他常常
想起奔流的时间之河里毕竟还有一些不太易逝
的东西。
他向我们解释自己使用胶卷拍摄的原因，惟

其贵在真实，而他希望尽可能展现真实。
“想想几十年前那些让人惊艳的老照片，那

会儿可没有PS。照片没有被调整过，更没有被改
变，它们被拍下来的时候什么样，洗出来就什么
样。你所看到的画面，就是镜头在那个瞬间捕捉
到的全部。”
Kevin 有时候也用数码相机拍摄，但他不喜

欢对照片进行过多处理。“有时我需要修图来增
强亮度、对比度或曝光度，但仅此而已。如果画面
背景里的确有我很不想要的东西，比如电线杆，
我可以去除它。但理想情况下，我希望能多花点
工夫拍到没有杂物干扰的照片。”
在他的照片里，安福路上的人和物多数时候

以黑白色呈现。这给了你一种奇特的感觉，好像
世界被装了一台消音器，所有的喧嚣都在此刻褪
去了。
“我真的很喜欢黑白照片，我忘记是谁说

过：‘当你拍摄黑白照片的时候，你捕捉到了灵
魂。’你看到的是黑白，是事物中常常存在的对
比性。如今这个世界一切都是明亮和多彩的，我
也用彩色胶卷拍摄，它们看起来也很棒。但黑白
色调有它的特殊之处，它真的简化了那些通常不
那么简单的事物。”
他想起那个站在安福路武康路路口的中年

男人，在人流穿梭中笔直地站着读自己的书，注
意力完全不受影响，一只手还拿着笔在书上指指
画画。他用 35毫米的黑白胶片记录下这个场面，
如此随意又如此突出，这种对比在黑白色调中得
到了凸显。

购买胶卷和冲印花费过万元，
但收获也是无价的

黑白胶卷最大的问题在于冲印耗时远远长
于彩色胶卷，他把胶卷拿去店里冲印，通常彩色
胶卷只需大约 2到 3小时就能取回，而印一卷黑
白照片一般则要等待 5到 7天。
你会疑惑这年头外面还有胶卷，尤其是黑白胶

卷卖吗？“是的，的确还有一些店在卖！”他说，“比
如斜土路和鲁班路交叉口的星光摄影器材城。”
但是传统胶卷的市场的确越来越不景气了，

他记得自己 3年前刚来上海的时候，星光里有两
家卖胶卷的店，但后来其中的一家生意做不下去
了，于是被另一家接手。他至今提起还有些遗憾，
因为那里的工作人员都是很靠谱的人，总是按时
把洗好的照片交到自己手中。

这几年复古摄影正在作为一种潮流回归，但
究竟可以带动多少胶卷生意，Kevin 也不知道。
也许胶卷产业终不至于彻底消亡，但也很难再有
大起色。
通常而言，一卷胶片可以拍摄 36张照片。但

最终能冲印出多少张没有定数，这是传统相机拍
摄的不确定性，也是可贵之处，拍照片的人在每
一次按下快门时会更珍重一些。
“有些照片没有拍好，你就会损失掉一些胶

片。因此，拍摄这 6000 多张照片大约需要用掉
近 180卷胶片。”
便宜些的黑白胶卷 25元一卷，但他一般使

用 Lucky 或 Ilford，价格就偏贵一些，一卷大约
在 30 到 55 元。而彩色胶卷中他偏好 Kodak
Gold 200，一卷卖 68元。
冲印一卷彩色胶片的价格在 30到 32元，黑

白则在40到 55元之间。然后他将洗好的照片扫
描出来，储存进电脑。
一年多来，他购买胶卷和冲印照片的实际花

费已经过万元。“但是，”Kevin强调，“那些被你
的镜头捕捉到的时刻，那些拍摄对象看到照片后
的惊喜，这可是无价的。”

街头摄影就像做销售，
总是要准备好被拒绝

如果不是为了抓拍那些稍纵即逝的瞬间，他
通常会先征得拍摄对象的同意。
对现在的他来说，一切再自然不过，“但18年

前，我还绝对无法想象自己日后会在街上主动和别
人搭讪。”他觉得这更像一种需要后天学习的技能，
“在过去18年里，我真的学会了更多地和陌生人交
谈，推动自己走出舒适区。通过这种方式，我遇到了
很多有意思的人，经历了很多美好的相遇。”

就像那对来自成都的夫妇，半年前和 Kevin
在安福路上偶遇。最先是太太的笑容吸引了他的
注意，他请求她成为自己的拍摄对象。太太又将
他介绍给自己丈夫，于是 3个人成了朋友。这对
夫妇那次在上海逗留了 3天，Kevin 和他们共同
度过了很多时光。两周前，他们刚刚打过视频电
话。“如果那天我没有主动跨出一步，就不会有
后来这些美好的经历。人与人之间能这样发生联
系，那本身诠释了一部分生命的意义。”
对于街头摄影师而言，被拒绝是常态。
“我曾经很多次问别人：‘我喜欢你的发型，

你的眼镜很棒，衣服很漂亮，可以给我拍张照片
吗？’如果他们拒绝我，我会说‘没问题，祝你度
过美好的一天’。做街头摄影师就像销售员一
样，你会遭遇很多拒绝。但街上总有成千上万的
人，还有无数机会，所以我会去找其他人。”
他习惯不把这种拒绝视为针对自己个人的，

只是因为对方在那个当下不想拍照而已。很多时
候，人们拒绝也许只是害羞或者在镜头前不自信。

Kevin 最美好的拍摄经历之一，来自于一个
中国女孩。在成为他的模特之前，她整整犹豫了
6个月。
“她告诉我，朋友们总是说她不上镜。但在

我看来恰恰相反，她美得极其自然，非常有镜头
感。但她可能受别人言论影响太大了，总之花了
很长时间才最终同意被我拍摄。当我后来把照片
给她的时候，她的第一反应是：‘天哪，这太棒
了，这人真的是我吗！’于是，这也成了我人生的
一个高光时刻。”
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